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PRESIDENZA DELLA VICEPRESIDENTE
PATRIZIA TERZONI

La seduta comincia alle 14.40.

Sulla pubblicità dei lavori.

PRESIDENTE. Avverto che la pubblicità
dei lavori della seduta odierna sarà assicu-
rata anche attraverso la trasmissione tele-
visiva sul canale satellitare della Camera
dei deputati e la trasmissione diretta sulla
web-TV della Camera dei deputati.

Audizione di rappresentanti dell’Associa-
zione Nazionale Comuni Italiani (ANCI).

PRESIDENTE. L’ordine del giorno reca
l’audizione dei rappresentanti dell’Associa-
zione nazionale comuni italiani (ANCI), nel-
l’ambito dell’indagine conoscitiva sui rap-
porti convenzionali tra il Consorzio nazio-
nale imballaggi (CONAI) e l’Associazione
nazionale comuni italiani (ANCI).

Cedo la parola a Enzo Bianco, presi-
dente del Consiglio nazionale dell’Associa-
zione nazionale comuni italiani (ANCI), per
lo svolgimento della relazione.

ENZO BIANCO, presidente del Consiglio
nazionale dell’Associazione Nazionale Co-
muni Italiani (ANCI). Presidente, io la rin-
grazio di cuore, a nome del presidente
dell’ANCI, Antonio Decaro. Saluto gli ono-
revoli componenti della Commissione par-
lamentare. Vi ringraziamo di questa audi-
zione. Proprio oggi pomeriggio, fra un’ora e
mezza, avremo un incontro nella sede del
CONAI per il rinnovo dell’accordo quadro.
C’è una delegazione rappresentativa del-
l’ANCI al massimo livello, con tutti coloro
i quali seguono attivamente questa que-

stione. La nostra delegazione è guidata dal
responsabile del settore, il sindaco Ivan
Stomeo.

Cederei quindi la parola ad Ivan Stomeo
per illustrarci rapidamente i punti qualifi-
canti.

IVAN STOMEO, sindaco di Melpignano e
Delegato politico ANCI Energia e Rifiuti.
Grazie, presidente Bianco. Grazie, presi-
dente. Buon pomeriggio a tutti.

Lo stato dell’arte del nuovo accordo
quadro ANCI-CONAI è il seguente. Noi
abbiamo quasi concluso – manca solo un
ultimo punto – la parte generale dell’ac-
cordo quadro. Nei prossimi mesi noi atti-
veremo i tavoli per gli allegati tecnici sulle
sei filiere.

Con il CONAI abbiamo focalizzato l’at-
tenzione, nella prima stesura della parte
generale, su alcune questioni importanti.
Innanzitutto abbiamo stabilito nell’accordo
quadro che ci sarà uno staff tecnico in
ANCI che supporterà i comuni. Abbiamo
affrontato il tema delicatissimo delle dele-
ghe e, quindi, abbiamo chiesto più traspa-
renza, tracciabilità dei rifiuti e dei flussi
economici. Abbiamo previsto ulteriori ri-
sorse per i vari progetti di comunicazione e
di sensibilizzazione sui nostri comuni.

Abbiamo affrontato in maniera seria il
problema della terzietà delle analisi. Noi
abbiamo già concordato con il CONAI che
sarà un ente terzo istituzionale a indivi-
duare l’azienda che farà poi le analisi mer-
ceologiche, ma oggi pomeriggio propor-
remo al CONAI un ulteriore passo in avanti
rispetto a questa tematica, affinché il CO-
NAI metta a disposizione le risorse e sia
l’ente istituzionale che sceglie la società di
analisi attraverso una procedura ad evi-
denza pubblica e sia lo stesso ente istitu-
zionale ad avere un rapporto economico
con questa azienda. Queste a noi sembrano
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delle conquiste, degli obiettivi raggiunti molto
importanti per i nostri comuni.

Abbiamo rinviato al 31 dicembre 2019
la chiusura dell’accordo, perché scadeva a
marzo, c’è stata una prima proroga a luglio
e adesso l’abbiamo ulteriormente proro-
gato al 31 dicembre di quest’anno. Nei vari
allegati tecnici entreremo nel merito delle
diverse filiere, però noi siamo già soddi-
sfatti perché abbiamo avuto un cambio di
passo.

Inoltre, prima di sederci al tavolo con il
CONAI, abbiamo avviato, in accordo sem-
pre con quest’ultimo, una campagna di
ascolto del territorio con alcune assemblee
pubbliche. Ne abbiamo fatte sette in tutto
il Paese, sette importanti riunioni con gli
stakeholder, gli amministratori, i portatori
di interesse rispetto a questa tematica. Ab-
biamo avviato una consultazione on line
dove ci sono arrivati input e sottolineature
rispetto a delle criticità, che noi nel nuovo
accordo stiamo affrontando. Riteniamo,
quindi, di aver avviato un processo parte-
cipativo molto importante con gli ammini-
stratori locali, per giungere al 31 dicembre
2019 a un accordo che in qualche modo
migliori il sistema di raccolta, di smalti-
mento e di avvio al recupero e dia anche
più vantaggi ai comuni.

Abbiamo provato a chiedere al CONAI
– e stiamo lavorando su questo – che
vengano recepite in anticipo rispetto ai
tempi del Governo italiano le direttive eu-
ropee, perché lì ci sono degli elementi molto
importanti per questo sistema. Se non ver-
ranno recepite alcune parti importanti delle
direttive europee nei vari allegati tecnici,
chiederemo che l’accordo non duri cinque
anni, ma duri appena due anni e mezzo,
per dare la possibilità di una revisione una
volta che il Governo – io mi auguro quanto
prima e chiedo a questa Commissione di
sollecitarlo – avrà recepito le due direttive
europee, che sono molto importanti per il
nostro accordo quadro.

PRESIDENTE. Do la parola ai colleghi
che intendano intervenire per porre quesiti
o formulare osservazioni.

ALBERTO ZOLEZZI. Vi ringrazio. La
nostra indagine è su un tema complesso e

vuole essere di stimolo. Vi ringrazio anche
per le notizie tutto sommato confortanti,
anche perché da organi di stampa le notizie
che arrivano su questo accordo non sono
particolarmente positive. Ci sono state di-
missioni, sospensioni nella delegazione trat-
tante. Vi chiedo se potete dirci qualcosa su
queste defezioni.

Quali sono in particolare gli strumenti
che secondo voi saranno inseriti per veri-
ficare l’adeguata e corretta gestione lungo
tutta la filiera, visto che comunque rimane
in capo al comune la responsabilità su tutta
la filiera, secondo il Testo unico ambien-
tale ?

Per quanto riguarda i corrispettivi che il
CONAI dovrebbe coprire per i maggiori
oneri sostenuti dai comuni, sono stati cam-
biati nell’ambito del nuovo accordo quadro
i criteri per quantificare questi maggiori
oneri ?

Vi chiedo se potete dirci qualcosa sulla
negoziazione col nuovo consorzio CORI-
PET (Consorzio volontario per riciclo del
PET).

Per quanto riguarda le deleghe alla ri-
scossione dei corrispettivi e la quota, per
esempio, per la plastica che arriva ai co-
muni di circa il 20 per cento, chiedo se si
prevedono dei meccanismi nel nuovo ac-
cordo per limitare il ricorso alle deleghe e
garantire un maggior controllo, anche fi-
nanziario, degli enti locali.

Ricordo che nell’audizione del 16 gen-
naio scorso avevate richiesto l’attivazione
di un gruppo di lavoro ANCI, con IFEL
(Istituto per la finanza e l’economia locale),
il Ministero e ISPRA (Istituto superiore per
la protezione e la ricerca ambientale). Chiedo
se è stato costituito, se ha avuto risultati e
se potete dirci chi lo compone. Nella stessa
audizione avevate parlato della cabina di
regia con il CONAI, il Ministero, le asso-
ciazioni di riciclatori e selezionatori. Vi
chiedo se è stata costituita e con quali esiti.

Per quanto riguarda le analisi merceo-
logiche, vorrei sapere cosa si sta facendo
per conseguire una situazione di terzietà e
indipendenza delle analisi. Ci avete detto
« siamo contenti », però le chiedo se ci può
dettagliare un po’ meglio.

Camera dei Deputati — 4 — Indagine conoscitiva – 24

XVIII LEGISLATURA — VIII COMMISSIONE — SEDUTA DEL 24 LUGLIO 2019



Per quanto riguarda i selezionatori, l’ho
detto anche prima, non mi risulta che siano
mai stati convocati. Le chiedo se si prevede
nel nuovo accordo di convocare Assosele e
le altre associazioni del settore.

L’ultima domanda concerne la que-
stione del multimateriale, che attualmente
è una privativa tra selezionatore e comune.
Vi chiedo se potete dirci qualcosa sui vostri
intendimenti.

CHIARA BRAGA. Innanzitutto ringra-
zio i rappresentanti di ANCI, il vicepresi-
dente e gli altri componenti per il contri-
buto. Io vorrei solo sapere se nell’ambito
del nuovo accordo ANCI-CONAI c’è qual-
che modifica rispetto al passato sulla pro-
grammazione delle destinazioni d’uso dei
contributi. Vi chiedo se ritenete, come as-
sociazione, di finalizzare l’utilizzo dei con-
tributi a delle campagne specifiche, a delle
attività orientate dei comuni, oltre a quanto
è già stato fatto in passato, quindi se c’è
una finalizzazione, una destinazione più
specifica e più precisa dell’utilizzo di que-
ste risorse rispetto al passato.

ROSSELLA MURONI. Ringrazio innan-
zitutto i rappresentanti ANCI che sono
tornati a trovarci sull’argomento. Io vorrei
solo chiedere un approfondimento sul con-
cetto di terzietà delle analisi. Vorrei capire
quali sono stati i problemi riscontrati e le
valutazioni opposte e come state risolvendo
la questione. Mi sembra di capire che sia
uno degli elementi di attrito. Vorrei capirne
i motivi e capire come ne state uscendo.

SILVIA BENEDETTI. Ringrazio anch’io
gli auditi. Relativamente alla delegazione
ANCI che si occupa di questa rinegozia-
zione dell’accordo, c’è una caratterizza-
zione, ovvero ci sono la composizione e le
qualifiche dei membri di questa delega-
zione ?

PRESIDENTE. Non essendovi altre ri-
chieste d’intervento, do la parola ai nostri
ospiti per la replica.

IVAN STOMEO, sindaco di Melpignano e
Delegato politico ANCI Energia e Rifiuti.

Provo io e poi magari chiedo ai miei col-
leghi di intervenire se dovesse sfuggirmi
qualcosa. Parto dall’ultima domanda.

Noi abbiamo messo in piedi una dele-
gazione che fosse quanto più rappresenta-
tiva possibile degli enti locali, degli enti
pubblici principalmente. C’è il presidente
Bianco, ci sono io che sono sindaco di
Melpignano, un piccolo comune in provin-
cia di Lecce, poi ci sono Federico Menzio,
Mauro Barisone di ANCI Piemonte, il dot-
tor Bellini dell’Università di Bologna, Franco
Bonesso, un altro amministratore di un
comune veneto, Valentina Guelpa della città
di Monza, Agata Fortunato della città me-
tropolitana di Torino. Questa è la compo-
sizione della delegazione.

Per quanto riguarda invece gli allegati
tecnici, stiamo lavorando alla definizione e
all’integrazione dei gruppi di lavoro.

Per quanto concerne la terzietà delle
analisi e le domande che faceva l’onorevole
Muroni, ho provato a spiegarlo prima. In
passato a individuare chi doveva redigere le
analisi era l’azienda che doveva dare i
contributi ai comuni, quindi in base alle
analisi merceologiche venivano conferiti i
contributi ai comuni o alle aziende dele-
gate. A noi sembrava una cosa, non tanto
poco trasparente, ma non opportuna, che
chi paga colui che deve fare analisi è la
stessa azienda che deve dare i contributi.
Così era.

Adesso stiamo cercando di cambiare e
di trovare un ente terzo istituzionale, un
soggetto come ARERA (Autorità di regola-
zione per energia reti e ambiente), come
ISPRA (Istituto superiore per la protezione
e la ricerca ambientale) o un altro soggetto
istituzionale, che individui attraverso un
bando pubblico l’azienda tenuta a fare le
analisi, ma soprattutto che paghi, attra-
verso le somme messe a disposizione dal-
l’accordo quadro ANCI-CONAI, quell’a-
zienda.

Questo è il sistema che noi stiamo pro-
ponendo al CONAI. La prima parte, che è
già passata e che abbiamo già condiviso,
prevede che dovrà essere un ente terzo a
individuare chi dovrà redigere le analisi
merceologiche. Per quanto riguarda l’a-
spetto economico e finanziario, lo vedremo
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questo pomeriggio nell’ultima seduta per
chiudere la parte generale dell’accordo qua-
dro.

Rispondo alle domande che faceva l’o-
norevole Zolezzi. Per quanto riguarda le
dimissioni c’è una dialettica politica all’in-
terno della nostra delegazione, come è giu-
sto che sia, rispetto ad alcune vedute e
rispetto ad alcune tematiche, ma le stiamo
superando, anche con l’impegno in prima
persona del presidente Decaro, quindi è
una cosa ormai quasi del tutto superata.

Rispetto ai corrispettivi, anche questo è
un tema a noi molto caro, ma dobbiamo
intenderci su quanto costano e quali sono
i maggiori oneri. La nuova direttiva euro-
pea parla di costi efficienti. Noi abbiamo
avuto già un incontro con ARERA e spero
che con quest’ultima riusciremo a capire e
ad analizzare quali sono i veri costi effi-
cienti del sistema di raccolta differenziata
dei nostri comuni.

Per quanto riguarda le deleghe conti-
nueremo a dare la possibilità ai comuni di
scegliere se delegare o meno le aziende, a
una condizione ben precisa: la condizione è
quella della tracciabilità della rendiconta-
zione, ma soprattutto della tracciabilità,
non solo dei flussi merceologici, ma soprat-
tutto dei flussi finanziari, perché i comuni
devono avere contezza di quello che le
aziende guadagnano o che ricevono come
contributi attraverso il sistema della de-
lega.

I selezionatori saranno coinvolti nei sei
tavoli tecnici, come è stata coinvolta anche
Utilitalia, quindi i selezionatori saranno al
tavolo ANCI, ma come « consulenti » della
struttura ANCI. Sull’analisi abbiamo rispo-
sto.

Sul multimateriale ci sarà un settimo
allegato tecnico, quindi oltre ai sei di filiera
ci sarà per la prima volta un allegato spe-
cifico che riguarderà il multimateriale e
affronteremo il tema nel tavolo tecnico.

Per quanto riguarda invece IFEL, stiamo
lavorando su tavoli paralleli: IFEL ha messo
in piedi un proprio tavolo e noi stiamo
lavorando su un tavolo nostro interno ad
ANCI.

Per quanto riguarda CORIPET noi ab-
biamo comunque avviato una discussione

con questo Consorzio, siamo in forte diffi-
coltà e non lo nascondiamo. Sicuramente
non ostacoleremo la concorrenza, perché
per i comuni non può che essere un bene
se ci sono più consorzi che si occupano
della stessa materia, ma c’è il problema
degli impianti di selezione. Quello è un
problema che va visto a valle di un sistema
di raccolta, è un problema sostanzialmente
tra i due consorzi, COREPLA e CORIPET,
perché trattano più o meno la stessa qua-
lità merceologica, quindi è un tema che si
svolge a valle di un sistema di raccolta
differenziata.

Noi ci siederemo al tavolo insieme a
CORIPET nei prossimi giorni, oltre a met-
tere in piedi delle simulazioni economiche,
perché deve essere un accordo vantaggioso
per i comuni, altrimenti non ha senso fare
un accordo con un altro consorzio. Oggi si
può chiamare CORIPET, ma domani si può
chiamare con un altro nome. Noi siamo
disposti a discutere e a ragionare, l’impor-
tante è che i due accordi in qualche modo
possano dialogare.

Su questo abbiamo chiesto aiuto al Mi-
nistero dell’ambiente, il quale ha messo in
piedi tavoli a tema sia con noi sia con
COREPLA sia con CORIPET. Abbiamo fatto
un paio di incontri e oggi siamo nelle
condizioni di poter abbozzare un accordo
tra CORIPET e ANCI, una volta però chia-
riti alcuni dubbi che noi abbiamo rispetto
a quel sistema.

Credo di aver risposto a tutto. Chiedo al
professor Bellini se vuole aggiungere qual-
cosa.

ALBERTO BELLINI, delegato ANCI alla
trattativa per il rinnovo dell’Accordo qua-
dro. Mi pare ci fosse una domanda sulla
destinazione d’uso dei contributi. Abbiamo
ritenuto di definire meglio il contorno di
alcuni contributi, perché negli anni prece-
denti molti di questi non venivano utiliz-
zati, quindi c’era un problema di scarsa
efficienza dei contributi ricevuti a favore
dei comuni.

Le iniziative consistono in azioni speci-
fiche per la prevenzione e in azioni speci-
fiche per supportare le aree in difficoltà e
anche per cercare di definire dei contributi
rivolti a copertura degli ammortamenti de-
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gli investimenti, cosa finora non possibile,
perché i contributi sono soprattutto per le
azioni di comunicazione. Pensiamo di fare
una serie di rimodulazioni di questi con-
tributi, cercando di renderli più utili per i
comuni, ma soprattutto più efficienti in
termini di spesa.

Mi pare ci fosse una domanda sul mo-
nitoraggio rispetto alla responsabilità dei
comuni da parte dell’onorevole Zolezzi, che
non sono sicuro di aver compreso bene.

ALBERTO ZOLEZZI. Più o meno mi è
stato risposto. Si chiedeva di capire se nel
nuovo accordo ci saranno metodi per de-
finire meglio la responsabilità che hanno i
comuni sulla base della responsabilità di

filiera e quali sono gli strumenti per veri-
ficare la corretta e adeguata gestione lungo
tutta la filiera.

PRESIDENTE. Ringrazio gli intervenuti
per il loro contributo e per il documento
depositato, di cui autorizzo la pubblica-
zione in allegato al resoconto stenografico
della seduta odierna (vedi allegato), e di-
chiaro conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.

Licenziato per la stampa
il 10 settembre 2019

STABILIMENTI TIPOGRAFICI CARLO COLOMBO

Camera dei Deputati — 7 — Indagine conoscitiva – 24

XVIII LEGISLATURA — VIII COMMISSIONE — SEDUTA DEL 24 LUGLIO 2019



ALLEGATO

Au
di

zi
on

i, 
ne

ll’a
m

bi
to

 d
el

l’i
nd

ag
in

e 
co

no
sc

iti
va

su
i 

ra
pp

or
ti 

co
nv

en
zi

on
al

i t
ra

 il
 C

on
so

rz
io

 n
az

io
na

le
 

im
ba

lla
gg

i (
CO

N
AI

) e
 l’A

N
CI

, a
lla

 lu
ce

 d
el

la
 n

uo
va

 
no

rm
at

iv
a 

in
 m

at
er

ia
 d

i r
ac

co
lta

 e
 g

es
tio

ne
 d

ei
 ri

fiu
ti 

da
 im

ba
lla

gg
io

Co
m

m
iss

io
ne

 A
m

bi
en

te
Ca

m
er

a 
de

i D
ep

ut
at

i
24

 lu
gl

io
 2

01
9

Camera dei Deputati — 8 — Indagine conoscitiva – 24

XVIII LEGISLATURA — VIII COMMISSIONE — SEDUTA DEL 24 LUGLIO 2019



Il 
co

nt
es

to
 (s

ta
to

 a
tt

ua
le

 e
 o

bi
et

tiv
i d

ire
tt

iv
e 

eu
ro

pe
e)

I t
as

si 
di

 ri
ci

cl
o 

pe
r o

gn
i s

in
go

la
 fi

lie
ra

 n
el

 2
01

7 
e 

gl
i o

bi
et

tiv
i 2

02
5 

e 
20

30
 (F

on
te

 C
ON

AI
).

Camera dei Deputati — 9 — Indagine conoscitiva – 24

XVIII LEGISLATURA — VIII COMMISSIONE — SEDUTA DEL 24 LUGLIO 2019



In
da

gi
ne

 c
on

os
ci

tiv
a 

co
m

m
iss

io
ne

 a
m

bi
en

te
Fi

na
lit

à
•

Ac
qu

isi
re

 e
le

m
en

ti 
co

no
sc

iti
vi

(1
)

su
gl

is
ta

ti
di

av
an

za
m

en
to

de
lle

tr
at

ta
tiv

e
pe

ri
lr

in
no

vo
de

ll’A
cc

or
do

–
Q

ua
dr

o
AN

CI
-C

O
N

AI
(2

01
9-

20
24

)e
su

ic
on

te
nu

ti
ch

e
es

so
as

su
m

e
ne

lc
or

so
de

ls
uo

pe
rfe

zio
na

m
en

to
,a

nc
he

al
fin

e
di

ap
pr

ez
za

rn
e

la
co

m
pa

tib
ili

tà
co

n
gl

i
ob

bl
ig

hi
pr

ev
ist

i
da

lla
re

ce
nt

e
no

rm
at

iv
a

eu
ro

pe
a,

ve
rif

ic
an

do
an

ch
e

se
lo

st
ru

m
en

to
de

ll’a
cc

or
do

qu
ad

ro
sia

in
gr

ad
o

di
as

sic
ur

ar
e

l’a
de

m
pi

m
en

to
de

gl
i

ob
bl

ig
hi

in
er

en
ti

al
la

re
sp

on
sa

bi
lit

à
fin

an
zia

ria
de

lp
ro

du
tt

or
e;

La
tr

at
ta

tiv
a

è
a

bu
on

pu
nt

o.
È

st
at

a
qu

as
ic

om
pl

et
at

a
la

pa
rt

e
ge

ne
ra

le
,

ch
e

or
a

è
og

ge
tt

o
di

ve
rif

ic
a

e
co

nd
iv

isi
on

e
da

pa
rt

e
de

lle
pa

rt
i

in
te

re
ss

at
e.

Sa
ra

nn
o

at
tiv

at
ia

br
ev

e
it

av
ol

it
ec

ni
ci

pe
rl

e
sin

go
le

fil
ie

re
.

Camera dei Deputati — 10 — Indagine conoscitiva – 24

XVIII LEGISLATURA — VIII COMMISSIONE — SEDUTA DEL 24 LUGLIO 2019



EP
R:

 i 
co

st
i

•
L’L’Li

nd
ag

in
e 

co
no

sc
iti

va
 su

l m
er

ca
to

 d
ei

 ri
fiu

ti 
so

lid
i u

rb
an

i I
C 

49
 

(2
1/

01
/2

01
6)

 d
i A

GC
M

 ri
le

va
 c

he
:

«P
er

co
m

e
so

no
st

ru
tt

ur
at

ia
tt

ua
lm

en
te

ir
ap

po
rt

it
ra

il
Si

st
em

a
CO

N
AI

e
gl

iE
nt

iL
oc

al
i,

in
fa

tt
i,

ip
ro

du
tt

or
id

ii
m

ba
lla

gg
ia

de
re

nt
ia

l
pr

im
o

so
pp

or
ta

no
so

lo
un

a
m

in
im

a
pa

rt
e

de
i

co
st

i
ge

ne
ra

ti
da

i
rif

iu
ti

de
riv

an
ti

da
il

or
o

im
ba

lla
gg

i3
75

.
Se

co
nd

o
qu

an
to

ap
pr

es
o

ne
l

co
rs

o
de

ll’
at

tiv
it

’a
tt

iv
it

’
à
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